

EL PACIFICO.

Periodico de Intereses Generales.

EDITOR RESPONSABLE.—CARLOS CLAVERA

Año I

Puntarenas, 19 de noviembre de 1896.

Nº 38

CONDICIONES

Este periódico saldrá a luz todos los Jueves y domingos.

La imprenta no asume responsabilidad ninguna por los comunicados que se publiquen en este periódico.

La serie de 12 números vale \$ 1-00 y el número suelto 10 cts.

EL PACIFICO

CONSUMATUM EST

Todo está concluido, nada de esperanza, nada de discusión, nada de meditación.

La cuestión ferrocarril al Pacífico será resuelta como lo revela la comisión mixta de Fomento y Hacienda.

Guárdese la pluma, guárdese el entusiasmo, guárdese el patriotismo y guárdese todo en caja de oro para que alguien, en días póstumos, los recoja como de gran valor.

Que todo eso hoy no vale nada en la balanza que se inclina en contra nuestra.

Cuando no se había puesto en duda la existencia de este puerto, cuando el

mundo todo estaba satisfecho de él, hubieron grandes comisiones, grandes estudios—de meses y miles—y ahora que han surgido distintas opiniones en pró y en contra, con sobra de argumentos sólidos y con sobra de títulos académicos que la garantizan, no se oye mas que una, y á esa se plegan todos los poderes siguiendo una sola voz.

Ahora, cuando más estudio se necesitaba, cuando más cabía oír la opinión general independiente, es cuando todo se precipita.

No sabemos con qué salgan después que se gastan unos cuantos miles como se gastaron en la Comisión Exploradora si resulta que Tivives no es el puerto de promisión que todos ven hoy con ceguedad. Eso será, no lo dudemos.

Cuando por Tivives se desembarque un riel—si tal llega á suceder—la Nación habrá agotado sus recursos, dejando monumentos para la historia, que hablarán más alto que las barracas que en 1836 se construyeron en Caldera.

Así convendrá más, dejemos seguir la corriente que hoy llevan las cosas, que el triunfo será mayor.

Por hoy cerremos el álbum de nuestras ilusiones: allí no se imprimirá nada grato, nada que nos satisfaga: la decepción y el desengaño, eso será todo. Una página negra, si acaso, para los que representan los intereses de este pueblo porque deben estar de luto, y justo es acompañarlos en el lóbrego lance que los anonada!

CAMPO AJENO

LAS CAMPANAS

Glin!... Glin!... Doblan las campanas. Ese toque funerario me mortifica extraordinariamente. No es porque tema á la muerte, no; es que veo que doblan quizá por uno que en vida no tuvo méritos que lo hicieran acreedor á tales distinciones; pero que el poder de su oro hace vestir luto á la sociedad y asistir á ésta con aire compungido á sus funerales.

¿Quién era el muerto?—Un avaro, contestarán las personas honradas.—Un gran hombre, los farsantes.—Un mal hijo, la Patria.

Sin embargo, el oro, ese oro deslumbrante, hace inclinarse hacia él con su poderío hasta la misma virtud.

Glin!... Glin!... Siguen tocando. Lástima de campanas, que por dinero mortificáis á la ciudad con tu repetido tañer! ¿Por qué no lo hacéis cuando muere un pobre? Por qué permanecéis mudas cuando el ultramontanismo quiere apagar de los pueblos el sol de la libertad? Por qué no dobláis cuando la justicia agoniza? Por qué no

dobláis cuando el monárquico ahoga al republicano y este último riega su sangre en los campos de batalla desesperado por redimirse ó cuando se extingue una de esas brillantes lumbres del campo de la libertad?... Ah! porque vosotras sois ultramontanas, retrógadas, oscurantistas; parece que hubiérais nacido en el fondo de una sombría caverna; en fin, sois hechas para servir á los enemigos de la libertad.

Así como ahora os oigo gemir mediante unos cuartos, otras veces os he escuchado repicar alegres cuando alguien ha pagado un bautizo, The Deum ó el Ave Negra ha posado su planta en alguna desgraciada República.

Vuestra sola misión es enriquecer al sacerdocio.

Si cuando yo recibí las aguas del bautismo, repicásteis fingiendo alegría, no dobléis cuando muera, ós lo ruego, porque bástame con veros colgando ocultas en el alto de un oscuro campanario para aborreceros.

Y. Y.

Puntarenas, Nbre. de 1896.

REMITIDOS

EMPLEADO MODELO

Dá gana de reír cierto empleadito; que cuando se amarra una de sus belicosas «monas»—como de costumbre,—se planta en una esquina á gritar á

voz en cuello y en presencia de la policía:

—“Yo soy partidario del señor Presidente y quien hable mal de él tiene que entenderse conmigo.”

¿Tan poca confianza tendrá en sus aptitudes ese empleado de la Go... ma—al día siguiente de su jumita—que tiene que valerse de esos medios para sostenerse en el paesto que ocupa?

¡¡Para mandarlo como modelo (¿?) de empleados á la Exposición Centroamericana!!

Puntaranas, Nbre. de 1896.

PERITA

GACETILLAS

AHORA sí nos consta que la Policía de Higiene se ocupa de ver por el aseo de los solares y rellenos de calles. Falta el aseo de éstas y la desinfección de excusados para que merezca nuestros aplausos completos, se entiende, si es que han cumplido sus órdenes y en ello son constantes.

VAPOR Dr. CASTRO.—Anduvimos en ese nuevo vapor durante una hora. Anda bien; pero tiene dos graves defectos que en ese corto tiempo se dejaron ver: uno es el sacudimiento constante que la máquina hace de todo él y lo fácil que lo mueven las olas, y el otro, que carece de lugares secretos en donde hacer alguna necesidad. No sabemos cómo harán cuando van mujeres y tardan más de seis horas de navegación.

SAN LUCAS.—El régimen de este establecimiento, tanto en la disciplina militar como del servicio en general, camina con la rigidez propia de aquel lugar. Allí no hay ahora excepción de trabajo, todos se ocupan de lo que interesa al establecimiento sin lucro particular, y se dá toda atención á la agricultura en lo que el terreno se presta. Acostumbrados, como estábamos, á ver muchas deferencias, parece excesivo el rigor actual, pero sólo así podrá hacerse sentir lo que debe ser un verdadero presidio. La conmiseración que siempre inspira el desgraciado que allí llega, hace dura la presencia de su situación, pero para que haya corrección y enmienda, ya por el castigo, ya por el temor que infunda, necesario es convenir en que de esa manera es como puede conseguirse.— En lo que sí no estamos de acuerdo, porque no vemos la necesidad, es de que á muchos se les tiene con grilletes ó cadena atados a un poste por tiempo indeterminado, sin que pueda alegarse falta de seguridad ó que preceda alguna nueva causa. Pronto los reos vestirán un uniforme especial que el Gobierno ha traído.

ALMANAQUE de la Familia Cristiana para el año de 1897.—A la atención de don Jesús M. Gómez S. debemos el ejemplar que nos ha llegado.— Contiene 72 páginas de lectura amena instructiva y edificante en las piadosas doctrinas de la religión, con grabados interesantes y de buen gusto. Lo recomendamos. Se encuentra de venta en casa del señor Gómez S., en San José, Calle 17 Sur, número 269.

DESCONSOLADOR en extremo es el aspecto que presenta la mayor parte de las aceras de esta ciudad; no tienen de tales sino el nombre, pues para lo único que sirven es para estancar agua sucia en los muchos huecos que tienen. La Municipalidad debería ver la manera de qué se arreglen á la mayor brevedad.

TOMAMOS de "La Prensa Libre" el siguiente recorte:

CONTRA LA EMBRIAGUEZ.—Para suprimir el vicio de la embriaguez, el Gobernador de San Petersburgo ha ordenado que se fije en las esquinas de las calles; todos los días, una lista impresa de las personas, sin distinción de clase ni sexo, á quienes se encuentre ebrias. La lista también se publicará en la "Gaceta Oficial". Si estas personas incurren tres veces consecutivas en el asqueroso vicio, se les obligará á barrer las calles de la capital, bajo la vigilancia de la policía."

En ninguna parte, como en este puerto, es tan necesaria una medida tendente á impedir el desarrollo, cada día más alarmante, de ese feo vicio.

SEÑORA Policía de Higiene, nos dicen que por el lado arriba de la plaza del mercado, á la hora que se hacen las compras en la mañana, se siente un olor tan "grato" que hasta los zopilotes se desesperan por saber de donde proviene. ¿Se habrá muerto algún cesante?

MORAL CRISTIANA

—Señora, vá su hija hoy á misa?

—No, niña, la pobrecita no tiene polvos.

—Hombre, ¿por qué tomas tanto licor?

—Porque me desespera no tener un destino.

—Pues si así sigues, lo tendrás, pero fatal.

LICITACION

Con motivo de expirar el último de diciembre próximo el contrato de arrendamiento de la finca "La Punta", la Junta de Caridad convoca licitadores con ese objeto, pudiendo extenderse hasta por cuatro años, á razón de treinta pesos mensuales, que se pagarán adelantados.

Caso de que el hospital que se proyecta construir, estuviere concluido antes de ese término, cesa de hecho el contrato, salvo nuevo arreglo.

Las propuestas se dirigirán á la Gobernación, en pliego cerrado, con la leyenda "Arrendamiento La Punta" y se abrirán el cinco de diciembre próximo, para aceptar la más ventajosa.

Punts, 22 de octubre de 1896.

El Presidente de la Junta,

S. LIZANO.

AVISOS

MACEDONIO RIZO,

Alquila ó vende un chinamo en la plaza del Mercado. Es cómodo y está en punto céntrico.

También vende ó alquila una nueva y cómoda casa en la calle de la «Palma».

Puntarenas, octubre de 1896.